

El Liberal

Precio de los anuncios

En la cuarta plana cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de su publicación.

Precios de suscripción

En la isla, un mes adelantado. En el resto de España, trimestre, ida y vuelta Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 16.

Mahón, lunes 14 Diciembre de 1896.

N.º 4602

SECCION POLITICA

Día de gloria

Viva España!

Día venturoso para todos los españoles fué el día 9 del actual.

Abrumados por pesimismo y tristezas, amenazados por nuestros más constantes enemigos los yankees, codiciados los restos de nuestro patrimonio por los agiotistas y acaparadores de oro y entregados a falsas corrientes que perjudican nuestra causa mucho más que todos los esfuerzos del laborantismo y las bajezas de los judíos, llegó a España la venturosa noticia del triunfo de nuestras armas, la nueva ansiada de la derrota y muerte de Maceo, el alma y aliento de la insurrección, la esperanza de los que, con capa de libertadores de un pueblo que ha sido y será español, cueste lo que cueste, se han entregado a las repugnantes hazañas de pandillaje y de bandolerismo.

La insurrección, arrogante y altiva mientras el mulato salía airoso en sus correrías, ha recibido golpe mortal, del que ha de costarle mucho reponerse, si, contra lo que es de esperar, llega a conseguirlo.

Los sacrificios de la patria y los esfuerzos de nuestros valientes y sufridos hermanos no habían de resultar estériles.

Esta convicción radicaba en los corazones españoles, aun cuando la encubrían y amortiguaban los esfuerzos de los laborantes y de los pesimistas de oficio.

La muerte de Maceo ha venido a destruir de una vez para siempre las combinaciones de los que en todo y de todo sacan partido, sacrificando al suyo particular y mezquino el interés legítimo y honrado de la patria.

España, la pobre España, á la que desde el otro lado de las fronteras se mira con afectada compasión, que más parece codicia, jamás renegó

de sus tradiciones y ahora no podía apartarse de sus hábitos innatos.

Maceo provocó y Maceo ha muerto. Quiso arruinar a España y desmembrar de sus territorios á la mayor de las Antillas, y donde esperaba el triunfo halló el fin de sus días.

Trescientos hermanos nuestros al mando de un bravo y pundoroso militar, cuyo nombre ha de constar en los anales de nuestras luchas, atacaron y vencieron á las huestes de Maceo, fuertes de 2.000 hombres, dispersándoles, destruyéndoles y dejándoles sin su generalísimo, hasta ahora hábil para sortear toda clase de situaciones.

¿Se quiere más? No lo dice todo ese dato glorioso?

El entusiasmo sentido fue general y espontáneo, y se condensaba en una sola frase, la que nos mueve, inspira y da alientos, la que nos resigna en la desdicha y nos conduce á la victoria, la que ayer brotaba de todos los labios: ¡Viva España!

¡Sí! ¡Viva España! y ¡Viva el ejército!!

(El Diario del Comercio)

SECCION DE NOTICIAS

EL HÉROE DEL DÍA

Un colega de Barcelona publica las siguientes notas biográficas del comandante Cirujeda:

«El valeroso comandante D. Francisco Cirujeda y Cirujeda, jefe de la columna que batió y mató á Maceo, nació el 10 de julio de 1852; estudió la carrera de maestro, y al tocarle la suerte de soldado, en 1873, fué destinado como soldado sanitario al hospital militar de Valencia á las órdenes del ayudante D. Antonio Moreno (hoy ayudante primero comandante de la brigada sanitaria de este distrito, y á quien debemos estos datos.)

El Sr. Cirujeda era un mozo decidido, arrojado, de mucha capacidad.

Esta noche han sido numerosísimas las personas que han ido á felicitar á la señora del heroico comandante Cirujeda, quien vive en la calle de Toledo, núm. 4, Madrid.

Dicha señora estaba muy emocionada, diciendo que no sabe otras noticias de su marido que las insertas

en el despacho oficial, estando inquieta por si le ha ocurrido algo.

A petición de alguno de los visitantes les ha entregado un retrato en el que aparece el comandante rodeado de sus trece hijos, formando un conjunto encantador.

El comandante Cirujeda al principiar la campaña pidió al general Martínez Campos que se lo llevara con él á Cuba, á lo que se negó el citado general diciéndole que ya lo habían herido tres veces á su lado y que no permitiría que por una desgracia quedaran en la orfandad sus hijos. Insistió el peticionario y nuevamente negóse el general quien, además, pidió al general Azcárraga que no se concediera al Sr. Cirujeda el pase á Cuba.

Este último sin embargo logró al fin su propósito y allí se fué.

El héroe del día conoce la isla palma á palma pues ya estuvo en ella durante la anterior guerra.

Es natural de Magante (Valencia) y principió por distinguirse en la campaña carlista en Cataluña contra Saballs, Miret y otros.

Peleó también en el Norte, fué uno de los primeros en entrar en Bilbao al levantarse el sitio y formó parte de las fuerzas que con don Alfonso XII entraron triunfantes en Madrid.

En 1876 ascendió á teniente y al año siguiente marchó á Cuba de capitán, tomando parte en las acciones de Ojo del Agua, Navajas y otras, fué herido en Santa Clara, regresando á España en 1877, desempeñando el cargo de profesor en el Colegio de huérfanos de militares.

En 1882 marchó á Filipinas á las órdenes del general Jovellar, estuvo en las islas Visayas y formó parte en Joló del regimiento número 2.

Regresando á España en 1884, ocupó una plaza de profesor en la Academia de infantería.

El 94, formando parte del batallón de cazadores de Arapiles, volvió á Cuba, estando de operaciones en Pinar del Río y la Trocha.

Es licenciado en Ciencias y Farmacia.

Hablándole á su señora de la recompensa á que se ha hecho acreedor su esposo, ha manifestado la esposa del héroe que se daría por satisfecha con que fuera admitido en la Academia de Toledo su hijo mayor, al que aprobaron últimamente en un ejercicio.

El «Laurada» en Valencia

Dice el «Heraldo» esta noche que cada vez tiene más carácter de veraz la noticia de que el vapor «Laurada» que estaba al servicio de los filibusteros, va á ir al puerto de Valencia.

Según dice el citado periódico, irá á ese puerto con objeto de cargar naranja.

Otros periódicos dicen que en breve plazo tendrán ocasión de ver los valencianos el barco que ha llevado á Cuba los auxilios necesarios para que los insurrectos nos hicieran muchos muertos.

Y por fin otros colegas manifiestan que la visita del «Laurada» no obedece á otra cosa que al plan que vienen madurando desde hace tiempo los yankees con objeto de provocar un conflicto entre España y los Estados Unidos.

También se dice que las autoridades yankees, conocedoras de estas cabalas de los filibusteros, procurarán evitar el viaje del citado barco para esquivar todo conflicto.

Madrid 9, 1 md.

Además de comentarse mucho el Mensaje de Cleveland, no se comenta menos la noticia referente al vapor «Laurada», que indudablemente se dirige á Valencia desde Mesina para completar el cargamento de frutas.

Dícese que el capitán del buque cree que las autoridades españolas intentarán detenerle, y que si esto no ocurre, los levantiscos valencianos harán alguna manifestación, y que en uno ú otro caso surgirá el conflicto internacional que buscan los Estados Unidos.

Se cree que el viaje obedece á un plan muy madurado.

El Gobierno ha tomado disposiciones, dando instrucciones muy terminantes á las autoridades de Valencia, y es probable que haga comprender amistosamente al gobierno norteamericano que ese viaje es una verdadera imprudencia.

Aquí se cree que el gobierno de los Estados Unidos intervendrá para impedir la visita del «Laurada» á los puertos españoles.

Últimos Telegramas

La muerte de Maceo

Ultimas noticias

Madrid 10, 2'10 mad.

Telegrafian de la Habana que el cadáver del hijo de Máximo Gómez tenía una brújula, en cuya tapa se veía el retrato de la madre de dicho insurrecto.

Cuando se reunieron estos datos —añade el despacho— se repitió el reconocimiento, no hallándose entonces los cadáveres.

A pesar de ello no se duda eran los de Maceo y del hijo de Máximo Gómez, de quienes se recogieron varios objetos.

En lo más recio del combate el caballo de caballería Victoriano Campo perdía el caballo, entablando luego una lucha cuerpo á cuerpo contra los importantes núcleos de rebeldes.

Gastó en la lucha las municiones que llevaba, tratando de escapar.

Entonces una mujer joven y guapa

vestida con traje de malla gritó: No matarle, traerlo preso. El cabo entonces aprovechó la confusión huyendo.

Otros soldados, añade el cablegrama, vieron a la misma mujer, que en el fragor combate iba gritando: ¡Al machete!

El hijo del marqués de Grijalba se batió como un león.

El médico Sr. Villabona estuvo toda la noche curando a los heridos.

Para resistir tanto trabajo tomaron tazas de café.

El mencionado facultativo también estuvo en la acción de Peralejo.

El caballo que montaba el comandante Cirujeda recibió dos balazos.

Cuando la columna regresaba, sigue comunicando el despacho de la Habana, las gentes de los poblados, poseídos de la mayor alegría daban vivas a España y al Ejército.

Donde fué muerto

Madrid 10, 9'5 m.

Se asegura que Antonio Maceo fué muerto en el combate que tuvo lugar en el potrero Matilde, cuyos detalles comunicó oportunamente.

En un despacho que se recibe en este momento se manifiesta que Maceo había pasado la trocha con el hijo de Máximo Gomez y una amazona, entre Guanajay y Mariel.

Más detalles

Madrid 10, 9'45 m.

Se reciben de la Habana más detalles del combate sostenido por el comandante Cirujeda.

Este ordenó que la caballería, mandada por el teniente Serret, atacase al enemigo al machete.

El práctico de la columna marchó con la caballería, por lo cual fué reprendido por dicho teniente.

Tratando de justificarse dijo entonces el práctico que acababa de dar muerte a dos insurrectos, cuyas señas dió.

El repetido práctico volvió al lugar del suceso con dos cornetas, identificando los cadáveres.

El comandante Cirujeda se incorporó de los documentos que se les encontraron.

Refiere el práctico de nuestra columna que al ser reconocido el cadáver de Maceo se observó tenía en el pié izquierdo la herida que recibió en el combate de Lomas de Rubí.

Venganza cumplida

Madrid 10, 9'55 m.

El práctico, que según he telegrafado, descubrió el cadáver de Maceo, se llama Santa Ana y es cabo.

Este individuo vivía tranquilamente, cuando los rebeldes le quemaron la hacienda que poseía.

Santa Ana juró vengarse prestándose desde entonces a ser práctico de nuestras tropas.

EXTRANJERO

El proceso de Montjuich Sigue «L' Intransigeant»

Paris 9, 11'40 m.

«L' Intransigeant» dice hoy que ha recibido una carta de uno de los individuos que han estado encargados de la guardia de los presos de Montjuich.

En esa carta, que publica el periódico se afirma el tormento dado a los presos; unos tienen destrozados los órganos genitales y otros quedan mutilados.

Pretende «L' Intransigeant» que constituye esa declaración una prueba irrecusable.

Los Estados Unidos y España

Otra vez el Senado

Paris 9, 12,10 t.

Los despachos de Washington dan cuenta de la agitación que se renueva en los centros parlamentarios, a favor de los cubanos insurrectos.

En el Senado, Mr. Mills ha presentado un proyecto de resolución invitando al presidente de los Estados Unidos a que disponga la ocupación de la isla de Cuba por las fuerzas federales.

La ocupación habría de sustituir hasta que el pueblo cubano pueda establecer un Gobierno en forma.

El ejército de los Estados Unidos garantizaría la defensa de la isla contra cualquier invasión extranjera.

Inútil es decir que esta moción tendrá la suerte obtenida en la pasada legislatura por otras deliberaciones por el estilo del Congreso federal.

La colonia española

Paris 9, 10 n.

En nuestra embajada ha sido confirmada la noticia, ya conocida desde mediodía, de que ha muerto Maceo en la provincia de la Habana.

La noticia ha cundido entre los españoles, asociándose toda la colonia al júbilo nacional por tan buena nueva, esperando que significa un golpe rudísimo para la insurrección.

El Mensaje de Mr. Cleveland Opinión de M. Mac Kinley

Paris 10, 10 m.

Según los cablegramas de Nueva York, han satisfecho a Mr. Mac Kinley las declaraciones del último mensaje del actual presidente; en especial lo tocante a Cuba.

Observa el futuro presidente que Mr. Cleveland ha hecho un análisis exacto de la situación, fundamentando sobre ello sus conclusiones.

Aprueba Mr. Mac Kinley la indicación de una intervención directa de los Estados Unidos para garantizar un arreglo, en caso de que sobrevenga un acuerdo entre España y los insurrectos; y espera que al inaugurar su gestión presidencial, estarán adelantados los preparativos de la solución del conflicto cubano.

Concluyen estas informaciones asegurando que si España o los insurrectos presumen que ha de surgir un cambio en la política exterior de los Estados Unidos con el advenimiento de Mr. Mac Kinley, tendrán una decepción completa.

Por lo demás, en los círculos de Washington se dice que España piensa en un amplio proyecto de autonomía para Cuba.

Mr. Roustan y el Sr. Crispi

Paris 10, 10'40 m.

«Le Gaulois» ha consultado a eminencias políticas acerca de la amenaza de una intervención de los Estados Unidos, contenida en el último mensaje presidencial de Mr. Cleveland.

Mr. Roustan, ex embajador de Francia en Washington, declara su creencia de que Mr. Mac Kinley continuará la misma política del actual presidente, apesar de las divergencias entre el programa electoral republicano, y las doctrinas democráticas de Mr. Cleveland.

Explica la continuidad en la conducta que a los jefes de Estado como los de la Unión americana imponen

las responsabilidades del poder, que hacen formar conceptos bien diversos de los que sugieren las luchas desde la oposición.

En la hipótesis de que llegara a un período agudísimo el conflicto, no duda Mr. Roustan de que España afrontaría la guerra con los Estados Unidos, y duda, en cambio, de que el gobierno de Washington la provo- que.

Manifiesta su admiración hacia el pueblo español, que se tenía por degenerado y ha mostrado una fibra y una entereza asombrosas.

El Sr. Crispi se muestra alarmado por los alardes de los norteamericanos, que a su parecer están forjando un triste porvenir para los pueblos del antiguo continente.

Los hombres de Estado de Europa —dice— deben preocuparse de los preparativos que se van acrecentando en América.

Maceo

Paris 10, 10'40 m.

Los periódicos de Paris dan todos noticia de la muerte de Maceo, a la que atribuyen por lo general gran importancia.

Estiman casi todos los periódicos que ha recibido la insurrección cubana un rudo golpe que viene inmediata la pacificación de Pinar del Rio, y que se han alejado los temores de una intervención de los Estados Unidos.

Los órganos afectos a la insurrección cubana no dicen absolutamente nada del acontecimiento.

También la prensa de Londres se ocupa de ello, esta mañana.

El «Daily Chronicle», radical y no enemigo de los insurrectos, estima que la muerte de Maceo es equivalente a la derrota de un ejército entero.

El «Morning Post», en cambio, teme que la pérdida del caudillo exaspere mayormente a los insurrectos en vez de descorazonarles.

El «Times» dice que el comité cubano desmiente la noticia de la muerte de Maceo, sin dar explicación alguna.

Maceo y la insurrección cubana

Un artículo de «Le Temps»

Paris 10, 7'20 n.

«Le Temps» trata extensamente de la insurrección cubana y las relaciones entre los Estados Unidos y España, a propósito de los trascendentales acontecimientos de estos días.

Opina el articulista de «Le Temps» que la muerte de Maceo, en caso de que se confirme, viene oportunamente a satisfacer la susceptibilidad y el orgullo españoles.

Duda, no obstante, de que la muerte de un cabecilla, aun siendo Maceo, sea la derrata de la insurrección cubana; y cita ejemplos de insurrecciones que han obtenido la victoria después de que un «mártir nacional» ha sacrificado su sangre.

Sospecha que otro tanto puede muy bien suceder en Cuba.

Entra luego a examinar los efectos del último mensaje del presidente Cleveland al Congreso, y observa cuán depresivo es el ofrecimiento que hace el gobierno de Washington, de garantizar la autonomía de Cuba.

Parécete que en tales condiciones se convertirían los Estados Unidos respecto de España, en lo que son las potencias occidentales respecto de Turquía.

Repentinamente Madrid caería al nivel de Constantinopla. Cánovas y Sagasta quedarían rebajados al rango de un gran visir, aguardando los órdenes del ministro plenipotenciario de los Estados Unidos.

MAHÓN

En el vapor correo de ayer salió para Barcelona la fuerza sorteada del Regional num. 2 para ir a Filipinas, siendo despedida por las autoridades y los jefes y oficiales francos de servicio con la música del Regimiento.

El Ilmo. Sr. Obispo desde el puente del capitán del vapor, arengó a la fuerza expedicionaria en los siguientes términos:

Soldados de Menorca:

Vais a dejar las comodidades de esta tierra para pasar a la otra parte del mundo, y aunque dejéis aquí las caras afecciones de la familia y los amigos, allá encontrareis vuestros hermanos que combaten por la integridad de la patria.

Partid pues para aquellas lejanas tierras; sed muy devotos de la Virgen vuestra exelsa Patrona; id a derramar si es preciso vuestra sangre, para levantar muy alto el honor de la bandera; y procurad imitar y hacer prevalecer las antiguas glorias del ejército español. No volváis nunca la cara al enemigo y después de conseguida la victoria, regresareis a vuestros hogares cubiertos con los laureles ganados en los campos de batalla en defensa de nuestra amada Patria.

Soldados: ¡Viva España! ¡Viva el Ejército! ¡Viva Menorca! He dicho.

Los tres vivas fueron contestados calorosamente por la tropa.

Unimos nuestros votos a los del Prelado y no dudamos que nuestros soldados volverán victoriosos de Ultramar.

El Alcalde de Ciudadela Sr. Despujols entregó un duro a cada uno de los soldados de Ciudadela, y en nombre del Ayuntamiento de Mahón, se entregó una cajetilla de cigarros a cada soldado.

En el vapor correo de Palma llegó ayer la Sala que debe entender en los juicios del cuatrimestre. Componenla los Sres. Magistrados, D. Francisco Iribarna, Presidente, Don Lorenzo J. de Sanchez, y D. Francisco Palau y Sagrera, y el fiscal D. Francisco Martínez Dabán.

Esta tarde ha marchado a Ciudadela el nuevo Prelado Sr. Castellote, y según tenemos entendido se propone volver a esta ciudad en cuanto se le permitan sus ocupaciones.

Habiéndonos participado que el Sr. comandante de Marina de esta provincia se halla animado del mejor deseo para contribuir con todos los medios que le sean posibles a la creación de un Club de Regatas en este Puerto, nos complacemos en manifestarlo así para que los aficionados a este Sport puedan pasar a visitar a dicha Autoridad para ponerse de acuerdo sobre tal objeto.

En el vapor correo de ayer llegaron a esta ciudad los Sres. Magistra-

dos que han de ver y fallar las causas correspondientes á este cuatrimestre.

Hoy han empezado su tarea con la vista en juicio oral de la causa formada contra un vecino de Alayor sobre amenazas á un agente de la Autoridad.

Después de abierta la sesión en audiencia pública se practicaron varias pruebas, en vista de cuyo resultado el Ministerio Fiscal, inodificó sus conclusiones en sentido favorable al acusado terminando por desistirse su acusación y pidió que pasara el proceso al Juzgado municipal para el correspondiente juicio de faltas.

La defensa, que estaba confiada al abogado D. Juan Orfila, se ha hecho por tanto innecesaria, y se ha dado por concluida la vista.

Mañana tendrá lugar otro juicio oral del que daremos cuenta á nuestros lectores.

De un diario de Barcelona cortamos lo siguiente:

El Regimiento de S. Quintín

De este regimiento, que tan alto supo poner su nombre en el hecho de armas en que resultó muerto Maceo, la mayor parte de los soldados son catalanes, y de ellos, en gran parte proceden de la Barceloneta. No hay que decir la alegría que entre el vecindario del barrio marítimo ha causado la noticia.

Recordamos que al partir el batallón para Cuba, se unió voluntariamente á los soldados un joven á quien había librado de la quinta su familia y que al ver que á sus compañeros de infancia les había tocado pasar á Ultramar, se negó á aceptar el sacrificio que sus padres se impusieron. El voluntario fué llevado poco menos que en volandas por sus compañeros hasta á bordo del trasatlántico.

Nosotros sabemos que hay también algunos individuos de nuestra isla, cuyas familias están ansiosas por conocer la suerte de sus queridos hijos en ese glorioso encuentro.

Sobre la una de la tarde de ayer tuvo lugar en la Esplanada una peñit fiesta.

Al efecto se había colocado un palo para la cucaña vertical, que no llegó á servir porque nadie quiso aventurarse á subirlo y lo único que entretuvo algo la escasa concurrencia que asistió fué una cucaña loca que hacía dar tumbos á cuantos muchachos escataban dicho aparato giratorio.

La banda del Regional amenizó el acto tocando escogidas piezas.

Por la tarde tuvieron lugar en las tranquilas aguas de nuestro puerto las regatas á vela y remo que formaban parte del programa de los festejos.

En las de vela ganó el premio el guairo propiedad de D. Antonio García, en las de seis remos la barca «Antonia» y en las de cuatro remos la barca «Juanita».

Los héroes de la tarde fueron cuatro muchachos de corta edad, que tripulando la barca «María» disputaron el premio á la mencionada «Juanita» y poco faltó para que salieran victoriosos.

La concurrencia en el muelle y miradores fué tan numerosa y la tarde tan apacible que nos pareció una fiesta de verano.

Por el correo de ayer se recibieron fondos para acabar de pagar el primer trimestre á los maestros de las escuelas públicas de Ferrerías y Mercadal.

Hemos visto unos albañiles ocupados en el arreglo de la columna minigitoria que existe en las inmediaciones de la plaza del Exclaustro.

Ya era hora de que se limpiase aquel lugar, pues con las inmundicias que allí estaban hacinadas se parecía mejor á un estercolero.

Con un lleno extraordinario en todas las localidades celebró anoche la función anunciada en el casino El Isleño.

Las dos zarzuelitas que se pusieron en escena fueron interpretadas bastante bien, recibiendo los aplausos del auditorio y teniéndose que repetir algunos cantábiles.

Las piezas sueltas también fueron celebradas, en particular «La Serenata» cantada por los niños Roselló, Llull y Sirvent.

El baile de sociedad que se organizó luego duró hasta hora avanzada.

En el casino «El Consey» por la compañía que dirige el Sr. Prats se puso en escena en la noche de ayer el magnífico drama «La Pasionaria» que obtuvo una buena interpretación.

La pieza titulada «La Partida de Agedrez hizo reír hasta á los mismos actores que la representaban.

La concurrencia, sin ser tan numerosa como hubiera sido de desear, salió bastante complacida del espectáculo.

En el Teatro principal tuvo lugar la función anunciada saliendo la escasa concurrencia que asistió, poco satisfecha del espectáculo.

El episodio de la muerte de Maceo, fué una paparrucha, pues en lugar de episodio, fué el disloque de los actores que lo representaban.

Creemos que sería mucho mejor que en lo sucesivo no se permitiesen semejantes exhabrutos.

«La Marítima» Compañía Mahonesa de vapores nos ha facilitado para su publicación los siguientes telegrama:

Alcudia 14, 9 m.

Arribado «Menorquín» las diez noche por temporal del Oeste. Saldré cuando abonzane.—Ginart.

Alcudia 14, 10'20 m.

«Menorquín» salido diez mañana sin novedad con tiempo abonzando.—Oliver Ques.

Según leemos en el «Boletín Oficial del Ministerio de la Guerra, fecha 10 del actual, se le ha conferido el empleo de Subinspector que fué del Hospital militar de Mahón, D. Federico Farinós y Delhom.

Ha sido nombrado Administrador de la Aduana de Fregeneda D. Enrique Piñeira, segundo Jefe de la de Mahón, con el sueldo de tres mil pesetas anuales.

Y para el cargo que éste deja vacante lo ha sido D. Vicente Sancho Delgado con dos mil quinientas pesetas, vista de la de Valencia de Alcántara.

Se nos dice que el sábado próximo 19 del actual, tendrá lugar en nues-

tro Coliseo una función extraordinaria en la que tomará parte la compañía infantil que actúa en el casino «El Isleño», cuyo producto se destina como beneficio á los heridos de Cuba y Filipinas.

Según la prensa de Palma recibida ayer la noticia de la muerte de Maceo, fue recibida allí con gran entusiasmo, teniendo lugar una manifestación que con dos bandas de músicas barchas y banderas, recorrió las principales calles de la Ciudad.

SOCIEDADES

Casino Unión Republicana

Socorros mútuos

En cumplimiento de los artículos 19 y 30 del reglamento se convoca Junta General para el día 20 del actual á las tres de la tarde, al objeto de aprobación de cuentas y elección de cargos por corresponder cesar á los que desempeñan los siguientes:

ADMINISTRADOR

D. Juan Gomila Mascaró.

VOCALES

- » Amado Clar Triay.
» Mateo Ponsell Sintes.
COMISARIOS DE BARRIO
» Pedro Pons Silges.
» Isidro Sans Canet.
» Salvador Lucena Amorós.
» Antonio Mercadal Franco.
» Sebastián Truyol Pons.
» Antonio Pons Gimenez.
» Cristóbal Gimier Darder.
» Juan Camps Triay.

Mahón 11 Diciembre de 1896.—El Director, Miguel Oleo.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 13.

De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot, con 20 trips. 00 pas. efectos y la correspondencia.

Día 14.

De Alcudia laud «Joven Juanito», patrón Jaime Covas, con 4 trip., algarrobas y otros efectos.

Cotización Oficial

Table with exchange rates for Madrid, Alcudia, and London. Includes items like 4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris á la vista, and Londres.

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Table with local exchange rates for Industrial Mahonesa, Banco de Mahón, Eléctrica Mahonesa, Soc. gen. Alumbrado, Marítima, and Maquinista-Naval.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

El vapor «Laurada»

Madrid 12, 11'25 n.

El gobierno de Washing-

ton ha encargado á Mr. Taylor aconseje por conducto del cónsul de Valencia al capitán del «Laurada» no entre en aquel puerto, dejando la responsabilidad de los sucesos sobre el capitán en caso de desoirle.

Comandancia de Marina de la Provincia de Menorca.

Para conocimiento del público en general, se hace saber que las regatas que en la tarde de ayer se verificaron en este Puerto en honor del M. Ilmo. Rvmo. Sr. Obispo de Menorca, fueron ganadas por el bote guairó «Gaviota» su patrón Antonio García y las barcas pescadoras de 6 y 4 remos respectivamente «Antonieta» y «Juanita», sus patrones Juan Barber y Bartolomé Félix, habiendo obtenido cada una de ellas un premio en metálico consistente en 20 pesetas por el Ilustre Ayuntamiento de esta ciudad.

Mahón 14 Diciembre de 1896.—Antonio Alonso.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca y capitán del puerto de Mahón etc.

Hace saber: Que debiéndose nombrar para Vocal de la Junta de pesca de esta Provincia un Patrón pescador libre ó agremiado que no dependa de fomentador, armador ó comerciante y debiendo ser elegido por sufragio por todos los inscriptos que en esta Isla se dedican libremente ó agremiados al ejercicio de la pesca; se hace público á fin de que desde el día de mañana hasta desde el 31 del actual puedan los de este Puerto emitir sus votos en esta Comandancia por medio de papeleta en la que aparecerá inscritos dos candidatos, debiendo exhibir sus oportunas cédulas personal y de inscripción.

Mahón 14 Diciembre de 1896.—Antonio Alonso.

LA VIDA

de MANUEL BELTRÁN

En este establecimiento se han recibido los tan renombrados Turrones de Jijona, de Nieve, de Yema, Imperial, de Avellana, de Alicante, y Mazapán de Toledo.

Peladillas de Alcoy, Cascas de Valencia y Garapiñadas.

Dichos esquisitos dulces se expendrán á precios reducidos.

NARANJOS DULCES

ingertados sobre pié agrio

Destruídos una gran parte de los naranjos de Menorca por la enfermedad llamada goma, la clase que hoy ofrecemos al público es indispensable para aquellos que quieran regenerar sus huertos, pues gracias á la resistencia especial del pié sobre que se hace el ingerto, se ven los naranjos libres de la citada enfermedad, al mismo tiempo que se obtiene un fruto de excelente calidad y dulce como puede de ello convenecerse quien visite nuestras plantaciones.

Véndense en el huerto del Taronger—término de Alayor—al precio de 5 y 4 pesetas cada uno según la clase. También se encontrarán naranjos mandarines y limoneros á precios convencionales.

Cuando el pedido pase de 20 naranjos 10 p. de descuento.

Para informes y detalles en Alayor Parras 62 y en Mahón en el predio denominado «El Fonduco».

Anuncios.

El Comandante Militar de Ma- rina de la Provincia de Menorca y capitán del puerto de Mahón etc.

Hago saber: Que en esta Dependencia se halla expuesto un anuncio por el cual se convoca para exámenes de terceros maquinistas de la Armada á los que reúnan las condiciones prefijadas en el artículo 5.º del reglamento de dicho Cuerpo.

Lo que se hace público á fin de que los que deseen tomar parte en dichas oposiciones eleven por conducto de esta Comandancia al excelentísimo Sr. Capitan General del Departamento sus instancias debidamente documentadas antes del 26 del actual en el bien entendido que los aspirantes deberán presentarse en la Jefatura de Estado Mayor del Departamento á las diez de la mañana del 2 de Enero próximo.

Mahón 12 Diciembre de 1896.—Antonio Alonso.

La Maquinista Naval

Facultado por la Junta General de Sres. Accionistas celebrada el 26 de Octubre último, el consejo de administración de esta sociedad ha acordado emitir las 1000 acciones de á 100 pesetas cada una que forman la serie C. de las existentes en cartera.

Al efecto queda abierta la suscripción todos los días laborables del 23 del corriente al 15 de diciembre próximo, en los puntos y horas siguientes:

En el domicilio del Sr. Presidente Infanta 24, de 9 mañana á 1 tarde.

En los talleres de esta Sociedad de 3 á 5 tarde.

En dichos puntos quedan expuestas las bases de emisión.

En el acto de suscribirse, deberá hacerse afectivo el 10 p. sobre el valor nominal de las acciones.

Mahón 15 Noviembre de 1896.—Por A. del C. de A. El Secretario. Mateo Seguí.—V. B. El Presidente. Juan E. Taltavull. Director de la obra 15-D.

Sociedad Agrícola Democracia Mercadalense

Se convoca Junta General extraordinaria para el día 20 del actual á las diez de su mañana para tratar de la disolución de la misma, según disponen sus estatutos.

Dicha Junta tendrá lugar en el salón del local que ocupa el casino «El Centro».

Mercadal 5 Diciembre de 1896.—El Vicepresidente, José Villalonga.

Turrónes de Gijona

Se han recibido los legítimos como son: de Gijona, duro de Alicante y las ricas Peladillas de Alcoy en la Plaza del Príncipe num. 17.

TURRÓN DE CIUDADELA

Del acreditado fabricante D. José Mercadal, premiado en la Exposición Universal de Barcelona.

Se vende en el Bazar Canet y Pons.

CAPSULAS EUREPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DEL ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO

Premiado con MEDALLAS de ORO en la Exposición Universal de Barcelona de 1888 y en la Exposición Concurso de París de 1895.

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudosos, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco, 12 frascos 96 reales. *Capsulas de MORRHUOL con Glicerol y Sólido de Cal Piza*, frasco 14 reales. De venta al por mayor y menor: Farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España y América.

Calendarios para 1897
 Imprenta de Bernardo Fábregues, Nueva 25.



LA ANTIGUA FUNERARIA

de J. Roselló y Triay

Hoy Agencia de Pompas Fúnebres

Cos de Gracia, 67

MAHÓN

Esta Agencia se encarga por completo de la Administración de entierros, para lo cual cuenta con el personal y efectos necesarios á fin de atender con puntualidad y esmero al servicio de este respetable público.

Servicio dispuesto día y noche.

Las personas que necesiten de nuestros servicios, se servirán pasar aviso á este despacho, de palabra ó por escrito.

67—Cos de Gracia—67

Abrigos y paraguas

Impermeables «Poured»

Especialidad para marinos y militares.

Clases y precios sin competencia.

Para encargos, Moreras, 13.

Para alquilar

Lo están los altos de la casa n.º 24 calle del Arco, y los de la id. n.º 44 de la calle del Castillo.

Informes calle Deyá n.º 16A.—

Lo están las casas n.ºs 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes dirigirse calle del Angel n.º 15.

La casa número 18, Cuesta de Deyá informarán en el número 16.

PURIFIQUE Vd

EL AIRE PAPEL DE ARMENIA

quemando

El mejor de los DESINFECTANTES



En interés de los enfermos y personas que les cuidan, los médicos recomiendan purificar el aire quemando

PAPEL DE ARMENIA

Venta: Farmacias, Droguerías y Perfumerías

POR MAYOR: CEBRIAN Y C.ª — BARCELONA

GABINETE MÉDICO

HOMEOPÁTICO

Calle Castillo 72

Horas de consulta, de día 1 a 4 y de noche 8 a 10

Los lunes, miércoles y sábados de 3 á 4 tarde.

Gratis á los pobres.

Aviso al comercio

A mediados de la presente semana saldrá del puerto de Barcelona para el de esta ciudad la acreditada goleta

SAN JAIME

su patrón José Guerrero.

Admite carga y pasajeros á precios reducidos.

Despacho Sres. Torres y Grau, Consulado, 2 bis.

Doña María Ripoll

Profesora en Partos

Tiene el gusto de participar á las Señoras de esta localidad, que desde el día 22 del mes actual, trasladó su domicilio á la calle de la Aravaleta número 10, primer piso.

Consultas de 11 mañana á 1 tarde, y de 3 á 5 de la tarde.

Para vender

En buenas condiciones, juntas y á solas lo están dos casas de la calle de Gracia de esta ciudad, señaladas con los números 67 y 69. Dichas casas tienen su correspondiente aljibe y pozo, con magnífico huerto que mide 20 metros de largo.

Informarán en el Centro general de Negocios de los Sres. Goullons, Carreras y C.

Almanaque

Bailly-Bailliere

Pequeña enciclopedia popular de la vida práctica

Un tomo en 12.º de unas 500 páginas, con más de tres millones de letras, 10 mapas en dos colores, unas mil figuras y cubierta imitación cuero.

PRECIOS

En rústica 1.50 pesetas.

Encartonado 2 pesetas.

De venta en Mahón, imprenta de Bernardo Fábregues, y en Ciudadelá en la de Salvador Fábregues.

Agendas de Bufete

para 1897

Se han recibido, con chapón y sin él, en la imprenta de nuestro periódico, de la acreditada casa de los señores Bailly-Bailliere de Madrid.

Para vender

Lo está un huerto de recreo en Villa-Carlos, calle del Molino n.º 7. Dicho huerto tiene una casita pozo y cisterna.

Para informes, Santa Eulalia, 46c. Mahón.

Para vender

Lo está la casa calle de Gracia números 12 y 14.

Informes, Ramis 35.

LOS

desaparece

por crónica y rebelde que sea

en 24 HORAS con los

CONFITES CARPA

No contienen opio ni morfina.

2 pesetas frasco en todas las Farmacias

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el Extracto Anti-Herpético de Dulcamara compuesto por el Doctor Casasa, reconocida en todas partes, como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Far-

macía, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y Sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, fagedad de san gró ó descarné de las encías, fluxiones, serro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío; mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentifrico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fábregues.